
El funcionario renunció ayer a la Dirección de Pre-
supuestos. 
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DeepSeek lanzó un nuevo modelo de IA de código abierto llamado R1, revolucionando
un mercado dominado por OpenAI y rivales estadounidenses.
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¿Cómo fue que llegamos a la situación actual, donde poner en ejecu-
ción una línea de transmisión como Kimal-Lo Aguirre —esencial para
el sistema eléctrico— requiere más de 4.000 permisos? ¿Cómo llega-
mos a exigir más de 400 permisos a cualquier proyecto minero, por
modesto que sea?
La respuesta es simple: los fuimos sumando, uno a uno, en distintos
y disímiles cuerpos legales. En cada uno de ellos algún legislador
tuvo la ocurrencia de agregar una exigencia más, sin preguntarse
antes si era estrictamente necesaria. Ese proceso no se ha deteni-
do: continúa día a día.
Veamos un ejemplo concreto. El 14 de enero pasado, el Ministerio de
Agricultura publicó la Resolución Nº 243 exenta que “Establece obli-
gaciones para compraventa, almacenaje, manipulación y aplicación de
plaguicidas de uso agrícola en Chile”. Si bien el país cuenta con un
completo cuerpo normativo sobre el uso de plaguicidas, esta resolu-
ción establece exigencias adicionales —“solo unas pocas más”— para
todos los agricultores. La nueva normativa, en su artículo 14, señala
que previo a cada aplicación de plaguicida que se realice en predios,
cámaras de almacenamiento y silos, entre otros, se deberá avisar al
Servicio Agrícola y Ganadero (SAG) con 48 horas de anticipación, ya
sea mediante correo electrónico o en forma presencial.
¿Cuántos avisos recibirá el SAG como resultado de esta nueva exi-
gencia? Hagamos una estimación. Según el VIII Censo Agropecuario

hay alrededor de 160.000 unidades productivas de hortalizas,
cereales y frutales que aplican plaguicidas. Cada agricultor hace
desde decenas a cientos de aplicaciones al año, dependiendo del
cultivo y su ubicación, lo que da un total anual en un orden de
magnitud en torno a los diez millones de avisos. ¿Cuál es la real
utilidad para el SAG de solicitar millones de avisos? ¿Tiene real
capacidad de procesarlos, o siquiera leerlos? ¿Y si los llegara a
procesar —lo que exigiría aumentar el número de funcionarios—,
con qué parámetros decidirá su autorización? ¿Y si decide no
autorizar, fiscalizará su decisión? Y lo más importante: ¿Asegurará
con ello una mayor protección de la salud humana o del medio
ambiente? Desde luego que no, porque suponer que podrá siquiera
leer los avisos es inverosímil.
Así las cosas, mientras se suman exigencias adicionales en los cam-
pos más diversos, se está tramitando el proyecto de ley de “permiso-
logía”. El proyecto adolece de un problema central porque se enfoca
en optimizar el otorgamiento de permisos, en lugar de partir por
eliminar los permisos que no son estrictamente necesarios.
Es irónico que, por un lado, llevemos décadas intentando agilizar los
permisos — algunos recordarán los “lomos de toro” que se llamaba a
eliminar durante el gobierno del presidente Lagos— mientras que,
por otro, continuemos agregando nuevos permisos de discutible y real
utilidad en la protección de la salud humana o del medio ambiente. 

¿CÓMO FUIMOS SUMANDO PERMISOS EN CHILE? 
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tareas matemáticas y conocimiento ge-
neral, y que se había creado por una frac-
ción del costo. La amenaza potencial a la
ventaja de las empresas estadouniden-
ses en la industria hizo que las acciones
tecnológicas vinculadas a IA, incluidas
Microsoft, Nvidia Corp., Oracle Corp. y
la matriz de Google, Alphabet Inc., ca-
yeran el lunes, perdiendo un total de ca-
si US$ 1 billón en valor de mercado.

OpenAI no respondió a una solicitud
de comentarios y Microsoft declinó ha-
cerlo, precisó Bloomberg. DeepSeek y el
fondo de cobertura High-Flyer, donde
se inició DeepSeek, no respondieron de

Microsoft Corp. y OpenAI están
investigando si los datos gene-
rados por la tecnología de

OpenAI fueron obtenidos de manera no
autorizada por un grupo vinculado a la
startup china de inteligencia artificial
DeepSeek, según informó Bloomberg,
citando fuentes familiarizadas con el
asunto. 

En el otoño (hemisferio norte), inves-
tigadores de seguridad de Microsoft ob-
servaron a individuos extrayendo una
gran cantidad de datos utilizando la in-
terfaz de programación de aplicaciones
(API) de OpenAI que creen que pueden
estar vinculados a DeepSeek, dijeron las
personas, que pidieron no ser identifi-
cadas porque el asunto es confidencial.
Los desarrolladores de software pueden
pagar una licencia para utilizar la API e
integrar los modelos de inteligencia ar-
tificial patentados de OpenAI en sus
propias aplicaciones.

Microsoft, socio tecnológico de Ope-
nAI y su mayor inversionista, notificó a
OpenAI la actividad, agregaron las per-
sonas. Dicha práctica podría violar las
condiciones de servicio de OpenAI o
podría indicar que el grupo actuó para
eliminar las restricciones de OpenAI so-
bre la cantidad de datos que podían ob-
tener, explicaron.

Este mes, DeepSeek lanzó un nuevo
modelo de inteligencia artificial de códi-
go abierto llamado R1, que puede imitar
la forma de razonar de los humanos, re-
volucionando un mercado dominado
por OpenAI y rivales estadounidenses
como Google y Meta Platforms Inc. La
empresa china dijo que R1 rivalizaba o
superaba a los productos de los princi-
pales desarrolladores estadounidenses
en una serie de indicadores, tales como

inmediato a las solicitudes de co-
mentarios por correo electrónico.

David Sacks, el zar de la inteligen-
cia artificial del Presidente Donald
Trump, dijo el martes que hay “prue-
bas sustanciales” de que DeepSeek se
basó en los resultados de los modelos
de OpenAI para ayudar a desarrollar
su propia tecnología. En una entrevis-
ta con Fox News, Sacks describió una
técnica llamada “destilación”, me-
diante la cual un modelo de IA utiliza
los resultados de otro con fines de en-
trenamiento para desarrollar capacida-
des similares.

Microsoft investiga 
si grupo vinculado a DeepSeek
obtuvo datos de OpenAI

El modelo de IA chino que remeció el mercado a inicios de esta semana
cayó bajo el escrutinio del principal inversor de ChatGPT.

SoftBank Group Corp. está en conversacio-
nes para liderar una ronda de financiamiento de
US$ 500 millones para Skild AI, una startup
que desarrolla software de robótica. La innova-
ción permitirá a los robots realizar tareas cada
vez más complicadas. 

La startup estaría valuada en US$ 4 mil mi-
llones, frente a los US$ 1,5 mil millones que te-
nía el año pasado después de un acuerdo que in-
cluía a Jeff Bezos, Lightspeed Venture Partners
y Coatue Management.

El grupo japonés planea invertir US$ 19 mil
millones en Stargate, la iniciativa de infraes-
tructura de IA de Donald Trump. 

SOFTBANK BUSCA LIDERAR
FINANCIAMIENTO DE US$ 500
MILLONES EN SKILD AI

JEFE DE GABINETE DE DIPRES RENUNCIA TRAS CONOCERSE 
QUERELLA POR MALTRATOS Y FA PIDE EXPULSIÓN 

La abanderada de Chile Vamos, Evelyn Matthei, afirmó en el Foro Económico
Internacional América Latina y el Caribe 2025, realizado en Panamá, que “Chile
está absolutamente estancado, pero tiene el potencial, tiene las instituciones se-
rias, tiene la gente entrenada como para salir muy rápido con políticas serias que
estamos estudiando”. Este foro es la primera versión del “mini Davos”, al estilo
de la cumbre mundial que se realiza en el centro invernal suizo.

Matthei destacó que, a pesar de las complejidades actuales, los problemas
en América Latina no son esencialmente económicos, sino políticos. “El pro-
blema no es económico, el problema es político. Entender que, efectivamen-
te, la inversión extranjera y la inversión nacional traen progreso, que es la
mejor forma en que las familias progresen en forma digna, que es la mejor
forma también de recaudar impuestos”, indicó la candidata presidencial en
el panel “¿Cómo retomar la senda de crecimiento en un escenario de coyun-
tura desafiante?”, parte del foro organizado por CAF (Banco de Desarrollo
de América Latina y el Caribe).

“Lo que nosotros tenemos que hacer es una política muy seria. Reducir el
gasto fiscal, como lo está haciendo Argentina (…) vamos a tener que darle
seguridad, sobre todo a aquellos capitales en que la recuperación del capital
es muy lenta”, sostuvo Matthei, y resaltó la necesidad de disciplina fiscal y
de confianza en las instituciones para restaurar el crecimiento. 

Durante su paso por Panamá, la exalcaldesa de Providencia sostuvo
reuniones con el Presidente de Paraguay, Santiago Peña, y el ex primer
ministro italiano Matteo Renzi.

Matthei instó a los gobiernos de América Latina a implementar polí-
ticas públicas efectivas que, aunque difíciles, son necesarias para en-
carar los retos económicos y de seguridad que enfrenta la región. “Se
requiere eficacia, coraje, se requiere una determinación absoluta para
poder implementar esas políticas públicas, que, en general, son muy
duras”, subrayó.

MATTHEI DICE EN “DAVOS LATINOAMERICANO”
QUE CHILE ESTÁ “ABSOLUTAMENTE ESTANCADO”

Los temores a la posibilidad de que el gobierno de
Estados Unidos de Donald Trump introduzca nuevos
aranceles han derivado en un incremento en los envíos
de oro desde Londres a Nueva York, provocando una
escasez de lingotes en la capital británica. Así lo indi-
có ayer el diario británico Financial Times (FT), ci-
tando a ejecutivos de la industria, que observan que
el tiempo de espera para poder ahora retirar lingo-
tes del Banco de Inglaterra ha aumentado, pasando
de apenas unos cuantos días a entre cuatro y ocho
semanas.

Según el FT, la entidad bancaria central inglesa
está teniendo dificultades para satisfacer la de-
manda. “Las personas no pueden acceder al oro
porque gran parte se está enviando a Nueva York,
y el resto está en espera”, apunta al diario britá-
nico una fuente del sector, que agrega que “la li-
quidez en el mercado de Londres ha disminuido”.

El FT recuerda que desde que se celebraran
las elecciones en Estados Unidos, los comer-
ciantes de oro y las instituciones financieras
han desplazado 393 toneladas métricas a las
reservas del Comex, una de las divisiones de
mercado de la Bolsa de Nueva York en la que se
negocian derivados sobre diferentes tipos de
metales. Todo esto habría impulsado los ni-
veles de los inventarios a casi un 75%, hasta
926 toneladas, el rango más elevado desde
agosto de 2022.

TEMORES A ARANCELES DE LA
CASA BLANCA IMPULSAN EL
ENVÍO DE ORO A NUEVA YORK

Hay escasez de lingotes de oro en Londres, según Finan-
cial Times.
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Evelyn Matthei participó del Foro Económico Internacional América Latina y el
Caribe 2025, realizado en Panamá.
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Por escrito, la directiva del Frente Amplio
(FA) informó durante la tarde de ayer que
solicitó la expulsión del partido de quien fue-
ra el jefe de gabinete de Javiera Martínez en
la Dirección de Presupuestos (Dipres), Yerko
Montenegro, quien es acusado de maltrato
habitual por tres mujeres con quienes man-
tuvo relaciones sentimentales entre 2023 y
2024, según una publicación de The Clinic.

Luego de que se informara sobre la in-
vestigación, Montenegro renunció a su
cargo en la Dipres, según confirmaron en
la repartición, y el FA anunció que puso los
antecedentes a disposición del Tribunal
Supremo del partido para efectuar su ex-

pulsión de la tienda.
“Como partido condenamos todo tipo

de violencia de género, hacemos un lla-
mado a velar por la integridad y resguardo
de las denunciantes, y nos ponemos a dis-
posición para hacer entrega de cualquier
antecedente que sea requerido en el pro-
ceso de investigación”, declaró la Directi-
va Nacional del FA.

Las denunciantes acusan maltrato psico-
lógico, “manotazos” y que Montenegro se

jactaba de su puesto en el Gobierno para
“controlar y manipular”.

Según una de las denunciantes, en un tes-
timonio recogido por el citado medio online,
Montenegro se definía “como un hombre fe-
minista, empático y que tenía buena relación
con todas sus exparejas”.

El exfuncionario es ingeniero civil in-
dustrial y magíster en ingeniería de nego-
cios por la Universidad de Chile, de acuer-
do con la parte aún visible de su perfil la-

boral en LinkedIn. Ayer ya no era posible
acceder a esa cuenta.

Según The Clinic, Montenegro es cerca-
no a altas autoridades de Gobierno. Gracias
asu paso por la institución,habría generado
una amistad con Simón Boric, pues trabajó
como asesor del exrector Ennio Vivaldi, de
quien el hermano del Presidente fue jefe de
gabinete. En la universidad también coinci-
dió con la ministra de la Mujer y la Equidad
de Género, Antonia Orellana.
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